

El estudio de las caravanas migrantes en México

The Study of the Migrant Caravans in Mexico

EDUARDO TORRE CANTALAPIEDRA*

RESUMEN

El objetivo de este trabajo es analizar algunas aportaciones de mayor relevancia en el campo de estudio de las caravanas de migrantes. Para el logro de este objetivo, se realiza un repaso histórico de las diferentes caravanas de migrantes y se analizan cuatro discusiones clave para entender este fenómeno: 1) las caravanas como forma de movilidad, 2) como movimiento social, 3) la politización de estas marchas por parte de actores gubernamentales y 4) la visibilidad mediática de las caravanas y su presencia en redes sociales. Asimismo, se destaca cómo estos ejes se robustecen con el estudio de las nuevas caravanas de migrantes y el análisis comparativo de las marchas.

Palabras clave: migraciones internacionales, movimientos sociales, mediatización, racismo en redes sociales, políticas migratorias.

ABSTRACT

The aim of this work is to analyze some of the most important contributions to the study of migrant caravans. The author does a historic review of the different migrant caravans and analyzes four key discussions: 1) the caravans as a form of mobility; 2) as a social movement; 3) government actors' politicization of these marches; and 4) the caravans' visibility in the media and on social media. He also underlines how these four issues can be strengthened by the study of new migrant caravans and a comparative analysis.

Key words: international migrations, social movements, media visibility, racism on social media, migratory policies.

* Estudios de Población, El Colegio de la Frontera Norte (El Colef), <etorre@colef.mx>.

INTRODUCCIÓN

A finales de 2018, las caravanas de migrantes que salieron de Honduras y El Salvador, y que transitaron por México para llegar a Estados Unidos, llamaron la atención de las y los investigadores, por el hecho de que los migrantes rompieran con la dinámica tradicional de viajar solos o en grupos más reducidos.

Pronto hubo un amplio consenso de que nos encontrábamos ante una nueva modalidad de tránsito de fronteras y territorios integrada mayormente por migrantes de bajos recursos que huían de la pobreza y la violencia, así como pretendían por medio de estas marchas protegerse de los riesgos que sufren durante sus travesías, especialmente por el territorio mexicano (El Colef, 2018; Morales, 2019). Dado que la gran mayoría de los migrantes en estas caravanas están privados de obtener documentados y se ven orillados al tránsito irregular, la confrontación con las autoridades era inevitable. Consecuentemente, estas marchas han supuesto una forma de lucha y protesta frente al régimen de fronteras vigente en la región, por lo que no resulta extraño que varias investigadoras las hayan considerado una forma de lucha migrante o movimiento social de los migrantes (Varela y McLean, 2019; París y Varela, 2021; Rizzo, 2021).

Las caravanas de finales de 2018 no fueron las últimas; año con año hemos sido testigos de sucesivas caravanas integradas por varios miles de migrantes y que han sido heterogéneas en cuanto al tamaño, al punto de partida y destino, la trayectoria seguida, la manera de transitar, las circunstancias que afrontaron, los perfiles de los migrantes que las integraron, al repertorio de acciones políticas que realizaron, a las organizaciones de la sociedad civil (osc) que las acompañaron y asistieron, así como a las repuestas que les dieron los gobiernos de México y Estados Unidos. Hasta la fecha, la mayor parte de los estudios han abordado las primeras caravanas —las que llegaron a finales de 2018 y a principios de 2019— (Verza, 2019; Contreras *et al.*, coords., 2021). No obstante, la fuerza que este fenómeno ha cobrado con las caravanas de finales de 2021 invita a fortalecer el estudio de estas marchas, tomando en consideración los hallazgos de investigaciones previas.

El objetivo de este trabajo es analizar algunas de las aportaciones de mayor relevancia en el campo de estudio de las caravanas de migrantes. Los estudios pioneros han abierto líneas de investigación que no sólo son relevantes para el entendimiento de dicho fenómeno, sino que permiten tener una nueva perspectiva de los flujos migratorios “tradicionales” y de otros aspectos del fenómeno migratorio. En este sentido, si el análisis de la migración funge como una lente de aumento de determinados procesos sociales, las caravanas permiten una mayor magnificación de éstos. No sorprende que investigadores de múltiples disciplinas de las ciencias sociales (sociólogos,

antropólogos, politólogos, internacionalistas, comunicólogos, estudiosos del discurso, entre otros) se hayan interesado por las caravanas de migrantes.

Para el logro del objetivo propuesto se siguen dos pasos: primero, a modo de contextualización, se hace un repaso histórico a las diversas caravanas de migrantes —al menos de las que fueron recuperadas por los medios de comunicación—, para dar cuenta de la heterogeneidad tanto de sus características como de las respuestas que recibieron por parte del gobierno mexicano. Segundo, se analizan cuatro discusiones clave: 1) las caravanas como forma de movilidad, 2) como movimiento social, 3) la politización de estas marchas por parte de actores gubernamentales y 4) la visibilidad mediática de las caravanas y su presencia en redes sociales. Asimismo, destaca cómo estos ejes se robustecen con el estudio de las nuevas caravanas de migrantes y con el análisis comparativo de las marchas.

LAS CARAVANAS EN TRÁNSITO POR MÉXICO

El 13 de octubre de 2018, partió de San Pedro Sula, Honduras, un grupo de migrantes que tenían como propósito llegar al territorio estadounidense cruzando juntos el territorio centroamericano y mexicano (Pradilla, 2019; Verza, 2019). A este grupo se le denominó rápidamente como caravana de migrantes. Según avanzaba al norte esta caravana, fue creciendo en tamaño, incorporando sobre todo a migrantes hondureños; en menor medida a salvadoreños y guatemaltecos. Algunas fuentes locales señalaron que, al salir de Tapachula, esta caravana habría contado con más de siete mil personas (Martínez, 2018). En todo su tránsito por el territorio mexicano y hasta que el grueso de sus participantes llegó a Tijuana, el riesgo de que esta caravana fuera detenida por las autoridades migratorias estuvo latente, dado que la mayoría estaban en México en situación irregular. Asimismo, cabe destacar que estas caravanas gozaron de un gran apoyo, solidaridad y acompañamiento por parte de las osc y la ciudadanía. Varias caravanas siguieron la ruta marcada por la primera; así una segunda marcha procedente de Honduras alcanzaría una cifra de unas dos mil personas y una tercera partió de San Salvador (El Salvador), reuniendo un estimado de más de mil quinientas personas (Rauda, 2018; COMDHSM, 2019).

La caravana que partió en enero de 2019 de San Pedro Sula es, hasta la fecha, la que mejor recibimiento tuvo por parte de las autoridades mexicanas. Cuando entró a México, a sus integrantes les fueron entregadas Tarjetas de Visitante por Razones Humanitarias (TVRH); documentos que autorizan a residir y trabajar en territorio mexicano durante un año, permiten el libre tránsito por el país durante ese periodo y son renovables bajo ciertas circunstancias (UPMRIP, 2019; Torre, 2021c). Esta marcha contó

con mucho menos apoyo de las OSC y ciudadanía que las de finales de 2018, y estuvo estrechamente controlada por las autoridades mexicanas, al llegar a Querétaro se dividió en dos partes, el grueso de sus integrantes fue hacia Piedras Negras (Coahuila) (París y Montes, 2019; Sánchez *et al.*, 2021).

Tras la permisividad de las autoridades al tránsito de las caravanas de finales de 2018 y el apoyo a la caravana de migrantes de enero de 2019, se abrió un periodo de más de dos años de férreo control y bloqueo de los flujos migratorios, que comenzó incluso antes de las amenazas arancelarias de mayo de 2019; cuando el presidente Donald Trump exigió al gobierno mexicano que detuviese los flujos migratorios que transitaran por el territorio mexicano, so pena de imponer aranceles a los productos mexicanos (Calva y Torre, 2020; Espín, 2021). En abril de 2019, una caravana compuesta por casi tres mil migrantes fue detenida por agentes del Instituto Nacional de Migración (INM) (Animal Político, 2019). A diferencia de las marchas anteriores que se originaron en Centroamérica, esta caravana se vio impulsada por las diversas situaciones que los migrantes de diferentes países de procedencia —cubanos, congoleños, angoleños, haitianos y centroamericanos— vivieron en Tapachula al no poder obtener documentos que les permitiesen el libre tránsito a Estados Unidos, llegándose a considerar la frontera sur mexicana como una “olla a presión” (AFP, 2019a; Reina, 2019). En octubre de 2019, una caravana de aproximadamente dos mil migrantes centroamericanos, caribeños y africanos comenzó a avanzar desde Tapachula (Chiapas) rumbo a la Ciudad de México, donde pretendían reclamar el apoyo del gobierno de Andrés Manuel López Obrador para que remediasen su situación de inmovilidad en México —habían pasado semanas en Tapachula sin vivienda ni trabajo y sin que les fueran entregados documentos para regularizar su estancia—, finalmente, esta caravana fue desmantelada por las autoridades (AFP, 2019b).

La forma en que México recibió a la caravana que partió de San Pedro Sula el 15 de enero de 2020 fue muy distinta a la ofrecida un año antes. Con la finalidad de persuadir a los participantes de la marcha, las autoridades advirtieron que habría operativos especiales para detenerla; en cuanto dicha caravana se internó en México fue frenada por las autoridades migratorias, no hubo ningún tipo de permisividad en esta ocasión con sus más de tres mil integrantes, quienes cruzaban por el río Suchiate (irregularmente), los migrantes fueron detenidos al momento de cruzar la frontera, o más adelante, por senderos y caminos (Pradilla, 2020a; 2020b).

Dos caravanas emergieron de San Pedro Sula en tiempos de pandemia, a finales de septiembre de 2020 y otra en enero de 2021. Tras unos meses en que el miedo a los contagios de la Covid-19 detuvieron los flujos al norte, éstos se reanudaron con mayor fuerza, debido al empeoramiento de las condiciones de vida en países como Honduras. Ambas marchas fueron reprimidas por las autoridades guatemaltecas. Aunque

sus integrantes no alcanzaron el territorio mexicano, al menos integrando una caravana, es importante tener en cuenta los preparativos y el discurso del gobierno mexicano ante su llegada: un despliegue disuasorio de fuerzas policiales para mandar el mensaje de que los migrantes no son bienvenidos y un discurso en contra de que se formasen este tipo de movilidades colectivas en tiempos de la pandemia de la COVID-19, que los acusaba de ser un riesgo para la salud pública (Torre, 2021b).

Al igual que las caravanas de abril y octubre de 2019, diversas marchas partieron desde Tapachula a finales de agosto y principios de septiembre de 2021, debido a la imposibilidad de obtener documentos migratorios con los que pudieran atravesar el país y alcanzar el territorio estadounidense o, en algunos casos, salir de Chiapas hacia otro destino en territorio mexicano dónde poder trabajar (Reina, 2021). Cuatro caravanas fueron desarticuladas por las autoridades migratorias mexicanas, con lo que diversas OSC describieron como un despliegue excesivo de uso de la fuerza (García, 2021; Reina, 2021). Las dos primeras caravanas estuvieron compuestas por casi seiscientas personas; mientras que en las dos últimas fueron de aproximadamente trescientas personas. El 23 de octubre partió de Tapachula la denominada “Caravana madre”, con una cifra de participantes que, según diversas estimaciones, llegó a superar las cinco mil personas (Trucco, 2021). Esta marcha lograría avanzar más allá del territorio chiapaneco, algo que ninguna otra caravana había logrado en más de dos años, haciendo frente a los dispositivos de las autoridades migratorias para bloquear su paso, al impedimento por parte de las autoridades de pedir aventones,¹ o emplear transportes públicos o privados, la detención de los que quedaban rezagados de las caravanas, entre otros. Varias caravanas más partirían de Tapachula durante noviembre de ese año.

ASPECTOS CLAVE DEL CAMPO DE ESTUDIO DE LAS CARAVANAS

Caravanas como forma de movilidad

Aunque las caravanas han sido definidas como una novedosa forma de movilidad, todavía no hay un consenso en cuanto a su caracterización. Muestra de ello es que, si bien se ha señalado que se trata de grupos muy amplios o masivos de migrantes que realizan sus travesías migratorias juntos —en contraste, con los flujos migratorios “tradicionales” que incluyen a personas que viajan solas, en familia, en pequeños

¹ “Forma de viajar por carretera solicitando transporte gratuito de los conductores de vehículos particulares” (DRAE, 2022).

grupos con o sin *coyotes*,² no existe una determinación clara respecto de la cifra a partir de la cual se puede designar que estamos ante una caravana: ¿50, 100, 300 o 1,000...? Por otro lado, aunque por motivos analíticos resulta de interés diferenciar las caravanas de los flujos “convencionales”, lo cierto es que ambos no sólo se producen de manera simultánea, sino que están intrínsecamente relacionados; de hecho, son los flujos convencionales los que sustentaron el crecimiento de las diferentes caravanas, así como muchos migrantes entran y salen de éstas a conveniencia, en seguimiento de sus propios proyectos migratorios a lo largo del recorrido de estas marchas. Además, cuando las caravanas son “bloqueadas”, “frenadas” y “desmanteladas” por las autoridades, algunos de sus integrantes siguen sus travesías migratorias de manera individual o en grupos más pequeños, a la manera tradicional.

Como forma de movilidad, las caravanas se consideran una estrategia de supervivencia puesta en práctica por los migrantes para el logro de sus objetivos migratorios, que les permite viajar de manera relativamente segura, gracias al acompañamiento masivo y que no excluye a las personas de bajos recursos (Torre y Mariscal, 2020). En este sentido, la genealogía de las caravanas como forma de movilidad son las diversas estrategias (emplear *coyotes*, acudir a los albergues, usar determinados medios de transporte, trabajar en el camino, entre otros) que los migrantes centroamericanos, destacando entre ellos los hondureños, han empleado para transitar con pocos o nulos recursos por México, eludiendo los obstáculos interpuestos por el gobierno mexicano y el crimen organizado (Torre, 2021a). También, se ha señalado que los migrantes acuden a las caravanas como estrategia colectiva para enfrentar de manera más favorable la política de detención y deportación de México, y alcanzar el territorio estadounidense para pedir asilo (Velasco y Hernández, 2021). No obstante, los resultados en términos de movilidad de las caravanas en su confrontación con las autoridades han sido dispares, incluso el saldo llega a ser negativo para quienes participan en las mismas, si nos atenemos al número de marchas desmanteladas por las autoridades.

Aunque no hay un consenso al respecto, la designación de un grupo amplio de migrantes como caravana depende de una serie de características del tránsito: 1) la visibilidad en el tránsito, 2) la irregularidad y 3) la manera de transitar y transportarse.

- 1) Mientras que los flujos migratorios irregulares convencionales se producen de manera subrepticia para evadir los controles de las autoridades migratorias,³ las caravanas salieron de la clandestinidad (Pradilla, 2019; Martínez,

² “Los coyotes, polleros, traficantes de personas o contrabandistas son quienes ayudan a los migrantes a cruzar clandestinamente las fronteras y los territorios, a cambio de dinero o bienes materiales (títulos de tierras, casas, autos, etc.)” (Torre y Hernández, 2021: 45).

³ Esta estrategia de invisibilidad en el tránsito que busca pasar desapercibido frente a las autoridades supone

2019). Esta visibilidad tiene aspectos positivos y negativos. Si bien es un elemento de seguridad, cohesión y fuerza negociadora (París y Montes, 2020), también las colocó ante un riesgo de represión por parte de las autoridades; hasta cierto punto, fue esta visibilidad en el tránsito la que facilitó que varias de las caravanas fueran monitoreadas y desmanteladas por las autoridades mexicanas (o en su caso, las guatemaltecas).

- 2) La gran mayoría de los integrantes de las marchas han carecido de documentos. La necesidad de viajar en grupo deviene de la inseguridad de tránsito sin documentos, especialmente para quienes afrontan el viaje con escasos recursos económicos o sin éstos, así como para poblaciones vulnerables (niños, niñas y adolescentes) (El Colef, 2019; Glockner, 2019).
- 3) La manera de transitar y los transportes que emplearon son también elementos definitorios de las caravanas. Aunque las marchas de finales de 2018 atravesaron gran parte de México en autobuses, la idea asociada a las caravanas es ir a pie, o mediante aventones, encaramados en diferentes tipos de transportes.

La movilidad en caravanas no puede desligarse de las características de los migrantes. En particular respecto de las de finales de 2018 y principios de 2019, se realizaron caracterizaciones sociodemográficas que permiten comprobar que efectivamente los integrantes de estas caravanas eran poblaciones especialmente vulnerables y con una presencia destacada de familias (El Colef, 2019; Coubès, 2021). El estudio de las nacionalidades que componen las caravanas y su trascendencia en la evolución de éstas es algo que aún debe analizarse en mayor profundidad, habida cuenta de que los migrantes de diferentes nacionalidades tienen perfiles sociodemográficos diversos, aspiraciones y trayectorias migratorias distintas y son tratados por las autoridades migratorias de México y Estados Unidos de manera diferenciada.

El repaso histórico de las caravanas como estrategia por parte de los migrantes para lograr sus objetivos migratorios no invita al optimismo, pues, desde marzo de 2019 hasta octubre de 2021, las caravanas que trataron de transitar hacia Estados Unidos fueron bloqueadas y disueltas por las autoridades mexicanas y guatemaltecas. No obstante, las caravanas que partieron del 23 de octubre en adelante están obteniendo algunos resultados favorables dentro de un contexto de lentificación de los tránsitos migratorios, mediante instrumentos legales y de represión generalizada de los flujos migratorios. Estos resultados de los migrantes no se entenderían sin dar cuenta de las caravanas como parte del repertorio de acciones de protesta o lucha de los migrantes.

que los migrantes asuman un mayor riesgo respecto de la delincuencia, pues les hace transitar por espacios donde la criminalidad puede explotarlos, sin que exista ninguna autoridad que lo evite.

Caravanas como movimiento social

Para entender las caravanas como movimiento social resulta de particular interés dar cuenta de ciertos antecedentes de acción colectiva, como los viacrucis migrantes que se llevaron a cabo desde 2007 y posteriormente, desde 2014 y hasta mediados de 2018, “reconvertidas” en caravanas viacrucis migrantes (París y Varela, 2021; Garibo y Call, 2020). Los viacrucis fueron definidos como acciones colectivas de protesta política y denuncia, mezclados con actos y performances religiosas, ejecutados por migrantes y defensores de los derechos humanos de los migrantes (París, 2017; Vargas, 2018). Por su parte, las caravanas viacrucis migrantes se consideran una evolución de los viacrucis para incluir el logro de un objetivo más pragmático —cruzar el territorio mexicano para llegar a Estados Unidos y solicitar asilo en aquel país— y cuya exigencia más relevante era el derecho a la libre movilidad (París y Montes, 2020; Garibo y Call, 2020). Aunque la génesis de las caravanas de finales de 2018 se produjo por convocatoria en las redes sociales de la internet, varios periodistas, activistas e investigadores consideran que todos estos viacrucis y caravanas viacrucis están conectados de un modo u otro con el surgimiento de las caravanas de finales de 2018 y subsiguientes. El que miles de migrantes centroamericanos hayan participado en estas caravanas viacrucis por más de una década generó un efecto difusión de este saber (Frank-Vitale, 2018). Cuanto menos puede decirse que a su paso por México las caravanas de finales de 2018 heredaron aspectos de estas formas de acción colectiva, en la medida en que miembros de Pueblo Sin Fronteras y de otras osc que participaron en los viacrucis y caravanas viacrucis decidieron acompañar y apoyar estas marchas. Algo que también sucede en posteriores caravanas, en las que, por ejemplo, la salida de migrantes de Tapachula de varias caravanas en 2019 y 2020 está directamente vinculada con el acompañamiento y apoyo de miembros de varias osc, como Pueblo Sin Fronteras o el Centro de Dignificación Humana.

Rizzo (2021) realiza un análisis minucioso para comprobar si las caravanas de finales de 2018 y posteriores conforman un movimiento social, para lo cual descompone la definición de Snow *et al.* (2019) de movimiento social en cuatro ejes, según la cual los movimientos sociales son: 1) una forma de acción colectiva —cualquier actividad dirigida hacia un objetivo que es desarrollada de manera conjunta por dos o más personas que trabajan juntas por diversas razones—; 2) retan o desafían a una autoridad; 3) cuentan con un cierto grado de organización y 4) con cierta continuidad temporal. Retomando lo señalado por esta autora, las caravanas:

- 1) Tienen un objetivo colectivo de caminar juntos para llegar a Estados Unidos, atravesando México de manera segura.

- 2) Afrontan el régimen de fronteras y políticas migratorias de ambos países, diseñadas para reducir el transito migratorio irregular —en el caso de México, la llamada frontera vertical (París, 2017; Espín, 2021). Para lo cual emplean acciones como las marchas, protestas, huelgas, reuniones públicas, performances y actos de desobediencia civil; asimismo, las caravanas pasan a formar parte de tal repertorio de acciones.
- 3) Tienen un cierto grado de organización (las asambleas en las que se tomaban algunas de las decisiones de mayor relevancia, se organizan para lograr recursos para transportarse, entre otros) logrado con el apoyo de activistas, organizaciones religiosas, miembros de las osc, etc.
- 4) Con cierta continuidad temporal, en tanto que las caravanas han seguido vehiculando el tránsito de miles de migrantes hacia el Norte en los últimos tres años. Asimismo, Rizzo (2021: 3891) hace una propuesta que reconcilia las dos perspectivas principales para entender las caravanas como forma migratoria y como movimiento social, a través de proponer observar este fenómeno como un “movimiento social transnacional en movimiento”.

En su confrontación con las autoridades, los movimientos sociales promueven el cambio social (Melluci, 2000; Della Porta y Diani, 2006). Ya sea que los migrantes no sean conscientes de ello y que su intención sea exclusivamente la de lograr sus objetivos migratorios individuales, su participación en caravanas trascendería en cambios estructurales de más largo aliento. En este sentido, los activistas apuntan en sus reclamos la necesidad de colocar el derecho a la libre movilidad y otros derechos humanos sobre el principio de soberanía absoluta —que permite a los países decidir quién entra o no en sus respectivos territorios—. En cualquier caso, análisis de este tipo de transformaciones sociales requieren de tomar una mayor perspectiva histórica de unos eventos que aún son muy recientes. No obstante, los cambios que se aprecian en el corto y medio plazo en las políticas migratorias, tras el paso de las caravanas, apuntan a que podemos estar en un escenario como el advertido por Gunder y Fuentes (1998), quienes advierten que el desafío que llevan a cabo los movimientos sociales puede ser empleado por el propio sistema para fortalecerse; en este caso, la lucha de las caravanas la capitalizarían las autoridades para fortalecer los regímenes de fronteras.

El listado histórico de caravanas permite apreciar que los escenarios sociopolíticos que enfrentan las caravanas en México son muy cambiantes. La naturaleza de ciertas marchas de migrantes como movimiento social se hace más patente cuando los integrantes de las caravanas tienen que enfrentar un contexto de políticas migratorias más restrictivo. Así, ciertas caravanas deben enfrentar a las autoridades de manera más frontal, llevar a cabo un amplio conjunto de acciones de lucha y protesta

frente a un régimen de fronteras que exige la inmovilidad de quienes tienen más bajos recursos. En este sentido, las caravanas que salieron de Tapachula en octubre y noviembre son especialmente adecuadas para su estudio, desde la perspectiva de los movimientos sociales, pues permite observar la cristalización de esas marchas como parte del repertorio de la contención de la lucha migrante y el papel que los defensores de los derechos humanos de los migrantes desempeñan.

Politización de las caravanas por los actores gubernamentales

Uno de los debates más extendidos en la esfera pública, especialmente en Estados Unidos, es si detrás de las caravanas hubo promotores con intereses políticos ocultos, especialmente en el caso de la primera caravana y en relación con las elecciones legislativas estadounidenses de medio mandato del 7 de noviembre de 2018. Los medios conjeturaron varios potenciales organizadores y promotores de las caravanas y sus intereses (Hernández, 2018):

- 1) Los opositores de Trump, para promover la compasión por los migrantes y sacar réditos políticos. En esta misma línea, fue señalado que el magnate George Soros era el impulsor de la caravana, a través de la red internacional de financiamiento Open Society Foundations (Pozzi, 2018).
- 2) El gobierno de Trump, para apelar al miedo y acrecentar la xenofobia entre la población estadounidenses y lograr rédito político.
- 3) Los opositores del presidente de Honduras, acusando a Bartolo Fuentes de promover migraciones irregulares, así como financiamiento de Venezuela. Sin embargo, las crónicas de periodistas sobre la génesis y el crecimiento orgánico de las caravanas restan importancia, pone en duda, e incluso niega, que tras de las caravanas hubiese una mano negra (Pradilla, 2019; Verza, 2019).

Algo muy distinto es el hecho de que diferentes gobiernos y oposiciones pretendieran sacar ganancias electorales y políticas de esta movilidad en caravanas como fenómeno migratorio de indudable calado mediático y político. Así, Trump empleó un discurso que señalaba a la caravana como una amenaza real para Estados Unidos, e incluso actuó como si así fuera, enviando más de cinco mil unidades del ejército para asegurar la frontera suroeste (Maor, 2020), convirtiendo el tema migratorio en una cuestión clave en las elecciones legislativas de medio mandato.

Por otra parte, uno de los aspectos en los que varias investigaciones han coincidido en señalar es que las caravanas las ha utilizado el gobierno estadounidense para

impulsar medidas draconianas en contra de los migrantes y desplegar toda su agenda antiinmigrante (Garibo y Call, 2020; Espín, 2021; Torre, 2021a). Resulta conveniente hacer un repaso a las diferentes políticas migratorias que tuvieron como referente a las caravanas de migrantes. En diciembre de 2018, el gobierno estadounidense hizo el señalamiento sobre la aplicación y puesta en marcha del denominado programa Remain in Mexico o el Protocolo de Protección a Migrantes (MPP, por sus siglas en inglés), que suponía que los solicitantes de asilo que llegaran por la frontera sur serían devueltos al territorio mexicano, mientras se sustanciaban sus casos y que requirió la anuencia del gobierno de México con dicho protocolo (Espín, 2021). Este programa se puso en marcha en enero de 2019 y no se detuvo en tiempos de pandemia. Los MPP fueron suspendidos por el gobierno de Joe Biden, pero reimplantados por orden judicial (Morrissey, 2021). Tras el paréntesis del trato excepcionalmente positivo que se dio a la caravana de enero de 2019, el gobierno de López Obrador retomó, desde el mes de marzo, la senda de la contención de los gobiernos predecesores, lo cual fue espoleado por la amenaza del gobierno estadounidense de incrementar los aranceles a las importaciones mexicanas si México no lograba frenar la migración. El talante de restrictivo con la migración se hizo patente con el bloqueo de las caravanas de abril y octubre de 2019, así como con la respuesta que se dio a la marcha de 2020.

Los avances en la agenda antiinmigrante tras las primeras caravanas de migrantes se vieron cristalizados y ampliados en tiempos de la COVID-19, pues bajo el pretexto de las “razones sanitarias” y de la crisis económica que generó, las fronteras se volvieron más restrictivas a la movilidad (Del Monte, 2021). El primer año de pandemia fue el contexto idóneo para que el gobierno de Trump siguiera dando pasos adelante en su agenda antiinmigrante, a través de expulsiones expeditas, hacia México, de migrantes que entran en territorio estadounidense de manera irregular —la aplicación del título 42—, sin importar si se trataba de personas buscando protección internacional (Pierce y Bolter, 2020). Asimismo, en gran medida por influencia y presión de Estados Unidos, México continuó priorizando las políticas de control de flujos migratorios sobre las políticas de protección de los derechos humanos de los migrantes, algo que quedó patente con el recibimiento que se preparaba a las caravanas de migrantes de septiembre de 2020 y enero de 2021 (Torre, 2021b).

Las respuestas de políticas migratorias a las caravanas que partieron de Tapachula en el último trimestre de 2021 deben ser objeto de escrutinio. Los integrantes de varias de estas caravanas llegaron a acuerdos con las autoridades de dejar estas marchas, a cambio de las TVRH y ser enviados a diferentes entidades federativas (Pérez, 2021; AFP, 2021). La entrega de estas tarjetas resultaba paradójica, pues los migrantes partieron de Tapachula, en primer lugar, porque no les estaban otorgando este tipo de documentos u otros que les permitiesen libre tránsito. Además, se esperaría que a

la mayoría de quienes reciban estas tarjetas las emplearan para ir hacia la frontera con Estados Unidos y no para quedarse en los estados en los que fueron dispersados.

Visibilidad mediática de las caravanas y su presencia en redes sociales

Durante años formó parte de la agenda de activistas, académicos y otros actores sociales visibilizar y concientizar entre el gran público los abusos y agresiones que sufren los migrantes en tránsito irregular por el territorio mexicano, así como la situación de violencia y pobreza que sufrían en sus países de origen. No obstante, mucho antes de la llegada de las caravanas, esta migración y sus padecimientos no eran desconocidos para el gran público, pues son muchos los *boom* mediáticos que han existido respecto de la misma, en las que se evidenciaban también los riesgos que los migrantes sufren en tránsito: en 2010, la matanza de setenta y dos migrantes en San Fernando, Tamaulipas; a mediados de 2014, la crisis de los niños, niñas y adolescentes no acompañados, en 2016 y 2017, la llegada de migrantes a las ciudades del norte de México para solicitar asilo, y en mayo de 2018 la Caravana Viacrucis tuvo notoriedad con cada tuit del presidente Trump respecto de aquélla (Torre, 2021a).

La visibilidad mediática de la migración se convierte en hipervisibilidad en el caso de las caravanas de finales de 2018, que también fueron “promocionadas” a base de tuits por Trump. Estas marchas atrajeron una multitud de reflectores que captaron todos los aspectos del tránsito irregular: los migrantes enfrentando a las autoridades en el puente “Rodolfo Robles”, durante el cruce por el río Suchiate, avanzando por el sur de México, encaramados en tráileres y otros vehículos; llegando a la ciudad de Tijuana, trepándose en el muro estadounidense. La cobertura de las caravanas absorbió la temática migratoria, por lo que cualquier aspecto de las migraciones en tránsito era reconducido o relacionado con lo que estaba pasando con la evolución de las caravanas. Esta hipervisibilidad mediática de las caravanas ha ofrecido cantidades ingentes de información en término de textos periodísticos en prensa escrita y digital respecto de estas marchas; asimismo, fomentados por todo este material mediático, se generaron cientos de miles de comentarios y conversaciones en redes sociales respecto de aquéllas (Twitter, Facebook, entre otros) (Mayel, 2018; Toudert, 2021). Por lo tanto, se trata de una oportunidad única para analizar los discursos en los periódicos, así como en redes sociales respecto de la migración, en particular las caravanas de migrantes.

En lo que se refiere a los discursos en la prensa, se han estudiado los encuadres que hacen las noticias sobre las caravanas, así como la representación que se hace de la migración y los migrantes (Pfleger, 2019; Tiscareño-García, 2021; Revilak, 2021).

En estos trabajos se muestra que las fuentes oficiales y la temática de las políticas migratorias son predominantes en la cobertura de las caravanas (Tiscareño-García, 2021; Revilak, 2021). La gran cobertura de noticias incluso permite hacer reflexiones sobre la profesión periodística, así, uno de estos trabajos analiza la función que cumple el periodista a la hora de abordar los temas sobre migración, en este caso, para informar sobre la evolución de la caravana migrante (Zárate, 2020).

La llegada de más y más caravanas ofrece posibilidades que todavía no han sido exploradas. Una de las más llamativas es poder analizar la tendencia de la profesión periodística hacia la espectacularización y el sensacionalismo (Gómez-Escalona y Santín, 2012). En este sentido, dentro de los fenómenos migratorios, estas marchas han tenido una especial fotogenia, debido a lo llamativo de grupos tan grandes de personas caminando juntas y el hecho de que enfrentaran a las autoridades de diversos países —en particular los conflictos generados por el presidente Trump—, lo que ha permitido dramatizar la migración como una odisea de los migrantes centroamericanos. Algunas de las imágenes más afamadas sobre estas caravanas son los migrantes enfrentando a las autoridades migratorias de diversos países, que resultan más llamativas al público cuanto mayor es el grado de violencia que ejercieron los agentes policiales.

En relación con esta espectacularización de las caravanas en los medios, debe analizarse el hecho de que las autoridades migratorias, conocedoras de que sus voces serán retransmitidas por los medios de comunicación, hayan llevado a cabo una “sobreactuación” de sus políticas migratorias, precisamente respecto de estas caravanas que llegaron en enero de 2019, con la finalidad de mostrar una imagen aperturista y respetuosa de los derechos humanos —en el contexto post firma del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular— y el contundente rechazo a los migrantes en enero de 2020 —mandando un mensaje a los migrantes, pero sobre todo al gobierno estadounidense, de que México sería un país de contención.

En cuanto a la presencia de las caravanas en redes sociales, se encontró que, en octubre de 2018, para un total de 428 000 menciones de 150 000 usuarios únicos en Twitter, un 53 por ciento de los mensajes era a favor de los migrantes, 25 por ciento en contra de la caravana y 22 por ciento de los mensajes era de odio irracional (esto es, un total de 47 por ciento de mensajes negativos) (Mayel, 2018). Pérez y Aguilar (2021) realizaron un análisis más específico sobre el discurso que estigmatiza a los migrantes en redes sociales (Facebook y Twitter) respecto del caso conocido como “Lady Frijoles”.⁴ La actividad del presidente Trump en redes sociales ha sido extensamente

⁴ Un video con más de cuatro millones de reproducciones y veinticinco mil comentarios, en el que aparece una migrante hondureña participante en la caravana, Miriam Celaya, que recibió el apodo despectivo de Lady Frijoles, porque en el video aparecía quejándose porque a los migrantes sólo les daban frijoles molidos (McKee, 2019).

analizada. El mandatario dio continuidad a su discurso antiinmigrante al señalar, sin ningún tipo de prueba, que había criminales en las marchas —miembros de bandas, incluso terroristas—, así como de manera sobreactuada enmarcó a las caravanas de migrantes como un problema de seguridad nacional, una invasión que ponía en riesgo a la ciudadanía estadounidense (Maor, 2020; Perea, 2020; Fabregat *et al.*, 2020).

La acumulación de información sobre las respuestas de la ciudadanía a las caravanas conforma un corpus discursivo infrautilizado en el análisis de los discursos racistas, xenófobos, nacionalistas y clasistas, que tienen fuerte presencia en los “debates” sobre temas migratorios en redes sociales (Torre, 2019). A lo largo de los últimos tres años las caravanas han tenido composiciones étnico-raciales muy diversas, lo que permitiría dar cuenta de respuestas diferenciadas que hayan tenido.

CONCLUSIONES

Por más que la bibliografía sobre las caravanas haya crecido exponencialmente en los últimos años, un aspecto clave (como la definición y caracterización de este fenómeno) está todavía hoy insuficientemente consensuado. Una caracterización completa del fenómeno migratorio de las caravanas debe comenzar por apreciar su doble carácter: como forma de tránsito migratorio y como movimiento social de migrantes. No hay forma de entender las caravanas sin dar cuenta del interés de sus integrantes por cruzar el territorio mexicano de manera segura (forma de movilidad o tránsito migratorio) y de que ésta es una forma de protesta —o incluso una modalidad de lucha migrante— contra el régimen de control de fronteras en México y Estados Unidos (forma de movimiento social migrante). Una serie de interrogantes requieren de una mayor profundización desde ambas perspectivas: ¿qué distingue a las caravanas de otras formas de transmigración? ¿Qué lleva a los migrantes a seguir escogiendo esta modalidad de tránsito en caravanas para realizar sus desplazamientos? ¿Cuáles son las características de los migrantes que las integran? ¿De qué manera la participación en las caravanas facilita o dificulta que los migrantes alcancen sus metas migratorias? ¿Cuáles son los resultados que tienen las acciones de lucha y protesta emprendidas por las caravanas? ¿Cuáles es el papel que han tenido los miembros de las osc a la hora de la génesis y evolución de las caravanas, tanto como forma de movilidad, como de movimiento social? Más allá del acompañamiento y asistencia en los procesos, ¿cuál es la agenda política de estos defensores de los migrantes?

El estudio de las caravanas difícilmente se entiende sin las políticas migratorias que han despojado a los migrantes de la libertad de movimiento a través de los territorios, las caravanas tienen un alto potencial para cuestionar el régimen de fronteras

actual. Al hacerlo, la reacción de las autoridades de Estados Unidos y México, que llevan décadas buscando un control más férreo de los flujos migratorios en seguimiento del paradigma de la seguridad nacional, han desplegado todo un abanico de medidas antiinmigrantes, reforzado con las medidas de control migratorio impuestas por estos países, debido a la situación de emergencia sanitaria de la Covid-19. Con la llegada de las nuevas caravanas se debe seguir dando respuesta a ciertas interrogantes respecto de la actuación de los gobiernos: ¿de qué manera los actores estatales han podido sacar provecho de la emergencia de este fenómeno? ¿Qué consecuencias han tenido las caravanas en la manera en que los gobiernos gestionan los flujos migratorios en la región? ¿De qué manera el relato de las caravanas pone en evidencia la incapacidad de los gobiernos de Estados Unidos y México de abordar el tema migratorio?

El análisis de los discursos periodísticos y en la internet sobre las caravanas ha mostrado la formidable capacidad de los actores gubernamentales para influir en el discurso periodístico y en redes sociales sobre migración. Lo cual es especialmente claro con las actuaciones del presidente Trump, que puso en el centro del debate su propia agenda política sobre migración y disseminó todo su discurso xenofóbico por la red. No obstante, la ingente cantidad de noticias sobre las caravanas y su presencia en los discursos y conversaciones en redes sociales permiten explorar otras muchas interrogantes, como la tendencia hacia el sensacionalismo y la espectacularización del fenómeno migratorio en la prensa, la manera en que se puede hacer verdadero periodismo de investigación en la materia migratoria, los diferentes discursos discriminatorios en redes sociales, entre otros.

Aunque en este trabajo se enfatizaron algunos ejes de investigación, que hay que seguir apuntalando, esto no significa que no existan otros muchos aspectos de relevancia sobre este fenómeno factibles de abordar en futuros estudios: el racismo, los liderazgos, las interacciones entre migrantes de diferentes grupos, la criminalización de los migrantes, el asentamiento de los migrantes de las caravanas, la proliferación de estatus legales precarios, el sistema de refugio mexicano y las TVRH, entre otros.

FUENTES

AGENCE FRANCE-PRESSE (AFP)

- 2021 “Caravana migrante en México consigue que las autoridades les otorguen 2,500 permisos”, *El Economista*, <<https://www.economista.com.mx/politica/Caravana-migrante-en-Mexico-consigue-que-autoridades-les-otorguen-2500-permisos-20211123-0119.html>>.

- 2019a “Ante cierre de Migración en Chiapas, parte nueva caravana a EU”, *El Sol de México*, 24 de marzo, en <<https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/ante-cierre-de-migracion-en-chiapas-parte-nueva-caravana-a-eu-3225273.html>>.
- 2019b “Guardia Nacional frena a caravana migrantes que se dirigía a la Ciudad de México”, *El Universal*, en <<https://www.economista.com.mx/politica/Guardia-Nacional-frena-a-caravana-migrante-que-se-dirigia-a-la-Ciudad-de-Mexico-20191012-0021.html>>.

ANIMAL POLÍTICO

- 2019 “Detienen en Chiapas a 367 migrantes que iban hacia EU”, *Animal Político*, en <<https://www.animalpolitico.com/2019/04/migrantes-chiapas-detenidos-eu/>>.

CALVA SÁNCHEZ, LUIS ENRIQUE y EDUARDO TORRE CANTALAPIEDRA

- 2020 “Cambios y continuidades en la política migratoria durante el primer año del gobierno de López Obrador”, *Norteamérica*, vol. 15, núm. 2, pp. 157-181, en <<http://dx.doi.org/10.22201/cisan.24487228e.2020.2.415>>.

COLECTIVO DE OBSERVACIÓN Y MONITOREO DE DERECHOS HUMANOS
EN EL SURESTE MEXICANO (COMDHSM)

- 2019 *Informe del monitoreo de derechos humanos del éxodo centroamericano en el sureste mexicano: octubre 2018-febrero 2019*, San Cristóbal de las Casas, COMDHSM, en <https://vocesmesoamericanas.org/wp-content/uploads/2019/05/InformeExodo_Final-web.pdf>.

CONTRERAS DELGADO, CAMILO, MARÍA DOLORES PARÍS POMBO
y LAURA VELASCO ORTIZ, coords.

- 2021 *Caravanas migrantes y desplazamientos colectivos en la frontera México-Estados Unidos*, Tijuana, El Colegio de la Frontera Norte.

COUBÈS, M.-L.

- 2021 “Movilidad en familias: estudio sociodemográfico de las caravanas migrantes en Tijuana”, en Camilo Contreras Delgado, María Dolores París Pombo y Laura Velasco Ortiz, coords., *Caravanas migrantes y desplazamientos colectivos en la frontera México-Estados Unidos* (77-102), Tijuana, El Colegio de la Frontera Norte.

DELLA PORTA, DONATELLA y MARIO DIANI

- 2006 *Social Movements: An Introduction*, Londres, Blackwell.

EL COLEGIO DE LA FRONTERA NORTE (EL COLEF)

- 2019 "La caravana de migrantes centroamericanos en Tijuana 2018-2019 (segunda etapa)", en <<https://observatoriocolef.org/policybriefs/la-caravana-de-migrantes-centroamericanos-en-tijuana-2018-2019-segunda-etapa>>.
- 2018 "La caravana de migrantes centroamericanos en Tijuana 2018. Diagnóstico y propuestas de acción", en <<https://www.colef.mx/estudiosdeelcolef/la-caravana-de-migrantes-centroamericanos-en-tijuana-2018-diagnostico-y-propuestas-de-accion>>.

ESPÍN OCAMPO, JULIETA

- 2021 "Las caravanas de migrantes entre México y Estados Unidos", *Revista UNISCI*, no. 55, pp. 159-180, en <<http://dx.doi.org/10.31439/UNISCI-110>>.

FABREGAT, EDUARD, SARA VINYALS-MIRABENT y MARIAN MEYERS

- 2020 "'They Are Our Brothers': The Migrant Caravan in the Diasporic Press", *Howard Journal of Communications*, vol. 31, no. 2, pp. 204-217, en <<https://doi.org/10.1080/10646175.2019.1697400>>.

FRANK-VITALE, AMELIA

- 2018 "De caravana a éxodo, de migración a movimiento", *Contracorriente*, 27 de noviembre, en <<https://contracorriente.red/2018/11/27/de-caravana-a-exodo-de-migracion-a-movimiento/>>.

GARCÍA, JACOBO

- 2021 "Los migrantes se rebelan en Tapachula", *El País*, 29 de agosto, en <<https://elpais.com/mexico/2021-08-29/los-migrantes-se-rebelan-en-tapachula.html>>.

GARIBO GARCÍA, MARÍA GEORGINA y TRISTAN P. CALL

- 2020 "Caravanas de personas migrantes como expresiones contradictorias de tácticas de supervivencia y prácticas de subjetivación política", *Entre Diversidades*, vol. 7, no. 2, pp. 59-93, en <<https://doi.org/10.31644/ED.V7.N2.2020.A03>>.

GLOCKNER FAGETTI, VALENTINA

- 2019 "Las caravanas migrantes como estrategia de movilidad y espacio de protección, autonomía y solidaridad para los adolescentes centroamericanos", *Revista de Ciencias Sociales de la Universidad Iberoamericana*, vol. 14, no. 27, pp. 145-174, en <<https://ibero.mx/iberoforum/27/pdf/ESPAÑOL/Movilidad-y-espacio-de-proteccion-Glockner.pdf>>.

GÓMEZ-ESCALONILLA, GLORIA y MARINA SANTÍN DURÁN

- 2012 “Los medios inmigrantes como referentes de certidumbre social. Análisis de la prensa latina en las capitales de EE.UU. y España”, *Prisma Social. Revista de Investigación Social*, no. 8, pp. 49-86, en <<https://www.isdfundacion.org/publicaciones/revista/numeros/8/secciones/tematica/03-medios-inmigrantes-referentes-certidumbre.html>>.

GUNDER FRANK, ANDRÉ y MARTA FUENTES

- 1989 “Diez tesis acerca de los movimientos sociales”, *Revista Mexicana de Sociología*, vol. 51, no. 4, pp. 21-43, en <<https://doi.org/10.2307/3540814>>.

HERNÁNDEZ BONILLA, SINDY

- 2018 “¿Quién paga o promueve la caravana?”, *Plaza Pública*, 10 de noviembre, sec. “Opinión”, en <<https://www.plazapublica.com.gt/content/quien-paga-o-promueve-la-caravana>>.

MAOR, MOSHE

- 2020 “Policy Overreaction Styles During Manufactured Crises”, *Policy & Politics*, vol. 48, no. 4, pp. 523-539, en <<https://doi.org/10.1332/030557320X15894563823146>>.

MARTÍNEZ, CARLOS

- 2019 *Juntos, todos juntos. Crónica del primer intento colectivo de saltar la frontera estadounidense*, La Rioja, Pepitas de Calabaza.

MARTÍNEZ, ÓSCAR

- 2018 “Ellos deben migrar en avalancha”, *The New York Times*, 30 de octubre, en <<https://www.nytimes.com/es/2018/10/30/espanol/opinion/opinion-oscar-martinez-caravana-migrante.html>>.

MAYEL

- 2018 “#CaravanaMigrante, un hashtag que muestra tres Méjicos”, en <<https://mayel.mx/2018/10/25/caravanamigrante-un-hashtag-que-muestra-tres-mexicos/>>.

McKEE IRWIN, ROBERT

- 2019 “Making Sensation and Sense of the Migrant Caravan of Fall 2019, Part One”, *Latinx Talk*, 19 de marzo, en <<https://latinxtalk.org/2019/03/19/making-sensation-and-sense-of-the-migrant-caravan-of-fall-2018-part-i/>>.

MELUCCI, ALBERTO

- 1986 “Las teorías de los movimientos sociales”, *Revista Estudios Políticos*, vol. 5, no. 2, en <<http://dx.doi.org/10.22201/fcpys.24484903e.1986.2.60047>>.

MONTE MADRIGAL, JUAN ANTONIO DEL

- 2021 “La securitización de la frontera México-Estados Unidos en tiempos pre y pospandémicos”, *Nómadas*, no. 54, pp. 83-99, en <<https://doi.org/10.30578/nomadas.n54a5>>.

MORALES GÁMEZ, LUIS MIGUEL

- 2019 “Migration and Human Security: Different Perspectives About Central American Migrants Caravans”, *Beyond the Horizon*, 23 de abril, en <<https://behorizon.org/migration-and-human-security-different-perspectives-about-central-american-migrants-caravans/>>.

MORRISSEY, KATE

- 2021 “El gobierno de Biden reiniciará el programa de Permanecer en México y lo ampliará para incluir a los haitianos”, *The San Diego Union-Tribune*, 2 de diciembre, en <<https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/inmigracion/articulo/2021-12-02/biden-reiniciara-el-programa-permanecer-en-mexico-y-lo-ampliara-para-incluir-a-los-haitianos>>.

PARÍS POMBO, MARÍA DOLORES

- 2017 *Violencias y migraciones centroamericanas en México*, México, El Colegio de la Frontera Norte.

PARÍS POMBO, MARÍA DOLORES y AMARELA VARELA HUERTA

- 2021 “Caravana de migrantes, nueva forma de lucha migrante en Mesoamérica”, *(Trans)Fronteriza*, no. 8, pp., en <https://www.clacso.org/wp-content/uploads/2021/06/V1_TransFronteriza_N8.pdf>.

PARÍS POMBO, MARÍA DOLORES y VERÓNICA MONTES

- 2020 “Visibilidad como estrategia de movilidad: el éxodo centroamericano en México (2018-2019)”, *Entre Diversidades*, vol. 7, no. 14, pp. 9-37, en <<https://doi.org/10.31644/ED.V7.N1.2020.A01>>.

PEREA, JUAN F.

- 2020 "Immigration Policy as a Defense of White Nationhood", *Georgetown Journal of Law & Modern Critical Race Perspectives*, vol. 1, en <<https://lawcommons.luc.edu/facpubs/667/>>.

PÉREZ DÍAZ, MARISOL y MIRZA AGUILAR PÉREZ

- 2021 "#Ladyfrijoles: señalamiento, discriminación y estigma de migrantes centro-americanos a través de redes sociales en México", *Andamios*, vol. 18, no. 45, pp. 223-243, en <<http://dx.doi.org/10.29092/uacm.v18i45.817>>.

PÉREZ, MARITZA

- 2021 "Aceptan regularizarse 1,479 migrantes de la caravana", *El Economista*, 15 de noviembre, sec. "Política", en <<https://www.economista.com.mx/politica/Aceptan-regularizarse-1479-migrantes-de-la-caravana-20211115-0108.html>>.

PFLEGER, SABINE

- 2019 "Las dos caras del *framing* mediático de la migración en México: las personas-peligro y las personas-víctima contra el Estado-nación", *Discurso & Sociedad*, no. 4, pp. 647-669, en <<http://www.dissoc.org/ediciones/v13n04/DS13%284%29Pfleger.html>>.

PIERCE, SARAH y JESSICA BOLTER

- 2020 "Dismantling and Reconstructing the U.S. Immigration System: A Catalog of Changes under the Trump Presidency", *Migration Policy Institute*, en <<https://www.migrationpolicy.org/research/us-immigration-system-changes-trump-presidency>>.

Pozzi, SANDRO

- 2018 "Cómo las teorías de la conspiración sobre Soros se han convertido en un fenómeno global", *El País*, 8 de noviembre, en <https://elpais.com/internacional/2018/11/08/actualidad/1541696837_002659.html>.

PRADILLA, ALBERTO

- 2020a "No habrá salvoconductos ni visas de tránsito, advierte Segob ante nueva caravana migrante", *Animal Político*, 15 de enero, en <<https://www.animalpolitico.com/2020/01/caravana-migrante-sanchez-cordero-operativos-especiales/>>.
2020b "México, el otro muro de Trump que acabó con la caravana y la esperanza de migrantes", *Animal Político*, 24 de enero, en <<https://www.animalpolitico.com/2020/01/mexico-el-otro-muro-de-trump-que-acabo-con-la-caravana-y-la Esperanza-de-migrantes/>>.

- com/2020/01/mexico-otro-muro-trump-guardia-nacional-disuelve-caravana-migrante/>.
- 2019 *Caravana: cómo el éxodo centroamericano salió de la clandestinidad*, México, Debate.
- RAUDA ZABLAH, NELSON
- 2018 “El vendedor de dulces que guía la caravana salvadoreña en México”, *El Faro*, en <<https://elfaro.net/es/201811/centroamerica/22685/El-vendedor-de-dulces-que-gu%C3%A1da-a-la-caravana-salvadore%C3%B1a-en-M%C3%A9xico.htm>>.
- REINA, ELENA
- 2021 “El laberinto de Tapachula, una cárcel a cielo abierto en la frontera sur”, *El País*, 12 de septiembre, en <<https://elpais.com/mexico/2021-09-12/el-labrinto-de-tapachula-una-carcel-a-cielo-abierto-en-la-frontera-sur.html>>.
- 2019 “La frontera sur de México es una olla a presión”, *El País*, 17 de abril, en <https://elpais.com/internacional/2019/04/17/mexico/1555463562_198481.html>.
- REVILAK FONSECA, TAYDE ANA SOFÍA
- 2021 “¿Quiénes son?: A Critical Discourse Analysis of Media Coverage of the 2018 Central American Migrant Caravans by US and Mexican News Media Outlets”, Tucsón, University of Arizona, tesis de Maestría.
- RIZZO LARA, ROSARIO DE LA LUZ
- 2021 “La Caminata del Migrante: A Social Movement”, *Journal of Ethnic and Migration Studies*, en <<https://doi.org/10.1080/1369183X.2021.1940111>>.
- SÁNCHEZ, ISABEL C., JESÚS RUBIO CAMPOS y ANDRÉS SUMANO RODRÍGUEZ
- 2021 “Génesis y travesía de la caravana migrante”, en Camilo Contreras Delgado, María Dolores París Pombo y Laura Velasco Ortiz, coords., *Caravanas migrantes y desplazamientos colectivos en la frontera México-Estados Unidos*, Tijuana, México, El Colegio de la Frontera Norte, pp. 209-229.
- SNOW, D. A., S. A. SOULE, H. KRIESI y H. J. McCAMMON, eds.
- 2019 *The Wiley Blackwell Companion to Social Movements*, Oxford, R.U., Wiley Blackwell, en <<https://www.wiley.com/en-us/The+Wiley+Blackwell+Companion+to+Social+Movements%2C+2nd+Edition-p-9781119168553>>.

TISCAREÑO-GARCÍA, EDUARDO

- 2021 “Encuadres noticiosos sobre la Caravana Migrante del 2018 en periódicos digitales mexicanos”, *Estudios sobre el Mensaje Periodístico*, vol. 27, no. 1, pp. 281-293, en <<https://doi.org/10.5209/esmp.71436>>.

TORRE CANTALAPIEDRA, EDUARDO

- 2021a *Caravanas: sus protagonistas frente a las políticas migratorias*, México, El Colegio de la Frontera Norte, en <<http://libreria.colet.mx/detalle.aspx?id=7788>>.
- 2021b “Políticas migratorias de control y protección en tiempos de la Covid-19”, *Huellas de la Migración*, vol. 6, no. 11, pp. 9-41, en <<https://huellasdelamigracion.uaemex.mx/article/view/16309>>.
- 2021c “Las tarjetas de visitante por razones humanitarias: una política migratoria de protección ¿e integración?”, *Entre Diversidades. Revista de Ciencias Sociales y Humanidades*, vol. 8, no. 2, pp. 145-166, en <<https://doi.org/10.31644/ED.V8.N2.2021.A07>>.
- 2019 “Migración y racismo en internet: análisis del discurso de usuarios contra los migrantes mexicanos en prensa digital mexicana”, *Revista Pueblos y Fronteras Digital*, vol. 14, pp. 1-28, en <<https://doi.org/10.22201/cimsur.18704115e.2019.v14.401>>.

TORRE CANTALAPIEDRA, EDUARDO y CARLOS MANUEL HERNÁNDEZ CAMPOS

- 2021 “El coyotaje y sus discursos contrapuestos: el rol del *coyote* en los robos y abandonos a migrantes”, *Sociológica*, año 36, no. 104, pp. 109-144, en <<http://www.sociologicamexico.azc.uam.mx/index.php/Sociologica/article/view/1687/1709>>.

TORRE CANTALAPIEDRA, EDUARDO y DULCE MARÍA MARISCAL NAVA

- 2020 “Batallando con fronteras: estrategias migratorias en tránsito de participantes en caravanas de migrantes”, *Estudios Fronterizos*, vol. 12, pp. 1-21, en <<https://doi.org/10.21670/ref.2005047>>.

TOUDERT, DJAMEL

- 2021 “Crisis de la caravana de migrantes: algunas realidades sobre el discurso público en Twitter”, *Migraciones Internacionales*, vol. 12, en <<https://doi.org/10.33679/rmi.v1i1.2172>>.

TRUCCO, FLORENCIA

- 2021 “‘Caravana madre’ de migrantes saldrá este sábado rumbo a Ciudad de México”, CNN, en <<https://cnnespanol.cnn.com/2021/10/22/caravana-madre-migrantes-mexico-trax/>>.

UPMRIP

- 2019 “Resultados del Plan de atención a la caravana migrante con visión humanitaria implementado por el Gobierno de México” (enero), en <http://politica-migratoria.gob.mx/work/models/PoliticaMigratoria/CEM/Publicaciones/Infografias/info_28.pdf>.

VARELA HUERTA, AMARELA y LISA MCLEAN

- 2019 “Caravanas de migrantes en México: nueva forma de autodefensa y transmigración”, *Revista CIDOB d’Afers Internacionals*, no. 122, pp. 163-186, en <<https://doi.org/10.24241/rcai.2019.122.2.163>>.

VARGAS CARRASCO, FELIPE DE JESÚS

- 2018 “El vía crucis del migrante: demandas y membresía”, *TRACE Procesos Mexicanos y Centroamericanos*, vol. 73, pp. 117-133, en <<http://dx.doi.org/10.22134/trace.73.2018.88>>.

VELASCO ORTIZ, LAURA y RAFAEL ALONSO HERNÁNDEZ LÓPEZ

- 2021 “Salir de las sombras: la visibilidad organizada en las caravanas de migrantes centroamericanos”, en Camilo Contreras Delgado, María Dolores París Pombo y Laura Velasco Ortiz, coords., *Caravanas migrantes y desplazamientos colectivos en la frontera México-Estados Unidos*, Tijuana, El Colegio de la Frontera Norte, pp. 103-129.

VERZA, MARÍA

- 2019 “4,700 kilómetros, tres fronteras, un sueño”, en José María Valenzuela Arce, coord., *Caminos del éxodo humano. Las caravanas de migrantes centroamericanos*, México, Gedisa, pp. 55-86.

ZÁRATE, JULIO

- 2020 “Informar/representar la migración centroamericana: el papel del periodista en caravana, de Alberto Pradilla”, *Amerika. Mémoires, identités, territoires*, no. 20, en <<https://doi.org/10.4000/amerika.11436>>.